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25 DE ABRIL, 2024 
PRIMERAS PLANAS 

 

Exhiben mansión… y autos turbios de Nahle  
 

 

AMLO cerrará sexenio sin remates del Banxico  
 

 

Solapa el IECM a Taboada; veta usar cártel inmobiliario  

 Caso Ayotzinapa: AMLO va contra 80 liberados  

 Reforman leyes de amparo y amnistía  

 

Xóchitl: “este arroz no se ha cocido, ¿o por qué están tan 
espantados?” 

 

 Los ataques a paramédicos y ambulancias, en al menos 19 estados  

 Es grave la participación del crimen en las elecciones   

 

Rebasa inflación las expectativas y llega a 4.63% 
 

 

Morena y aliados aprueban reformas a las leyes de amparo y 
amnistía 

 

 
Eleva AMLO tono contra EU por DH… y ahora Amnistía suma 

señalamientos 
 

 Aplanadora acota la Ley de amparo 
 

 Debilitan al PJF con ley de amparo  

 Subestiman participación del crimen en comicios   

 La imagen también contiende  

 AMLO replica a informe de EU: es injerencista  

 Pirámide de la Luna ya no pertenece a Teotihuacán   

 
En campañas electorales Xóchitl, Sheinbaum y Máynez rebasan 40.8 
mdp en gastos  

 

 Inflación, imparable; va en 4.63% y golpea al superpeso   
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD 
EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA 
UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Rector general de la UAM rindió protesta como consejero académico de la 
EAP (Campus-On line) 

 MBA de la Ibero: crea proyectos para empresas globales (Campus-On line) 
 La UAS anuncia el XXIX Festival Internacional Universitario de la Cultura 2024 

(Campus-On line) 
 Oferta UAS 15 mil 700 fichas adicionales bachillerato y nivel superior 

(Campus-On line) 
 La UAEMéx arranca la quinta etapa de la campaña de acopio de envases PET 

y taparroscas (Campus-On line) 
 Premio al desempeño de excelencia DOMINA-BACH (Campus-On line) 
 Rector de Chapingo llevará proceso en libertad (Excélsior, p. 2) 
 Armenta ofrece alianza con la BUAP (La Crónica, p. 7) 
 Entrega Mioty Alliance membresía a la UTEQ (Reporte Índigo, p. 5) 

 
SEP 

 
 Guerrero: matan a puñaladas a subsecretario de Educación (La Jornada, p. 30) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Suspenden clases debido a incendios forestales en Acapulco y Chilpancingo 

(La Jornada, p. 15) 
 Llaman a aspirantes a priorizar educación (Reforma, p. 14) 
 Alumnado de bachillerato de UAEMéx, reconocido por Ceneval (Unomásuno, 

p. 18) 
 

NORMALES 
 

 Caso Ayotzinapa: AMLO va contra 80 liberados (La Jornada, p. CP y 4) 
 Plantón por los 43, firme, pese a llamado federal (La Razón, p. 10) 
 AMLO usará Ley de Amnistía en caso Israel Vallarta y Ayotzinapa 

(Unomásuno, p. 14) 
 

MAGISTERIO 
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 Magisterio disidente convoca a congreso político de la CNTE (La Jornada, p. 
15) 

 Profe desaparecido destapa crisis en pueblos pequeños (El Universal, p. 17) 
 Toman caseta para exigir la aparición del Profe Chayito (24- Horas, p. 11) 

 
INTERNACIONAL 

 
 Desafían amenazas universitarios en EU (Reforma, p. 17) 
 Alarma en EU por represión a protestas universitarias (La Jornada, p. 24) 
 Abbott arremete contra universitarios pro-Gaza (Milenio, p. 16) 
 Biden apoya la “libertad de expresión” en las escuelas (ContraRéplica, p. 13) 
 Suspenden clases en Asia por ola de calor (24-Horas, p. 17) 
 Milei niega el cierre de escuelas públicas (El Sol de México, p. 24) 
 Garantiza Milei recursos a universidades públicas (Reforma, p. 18) 
 En defensa de la educación (Reporte Índigo, p. 24 y 25) 
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Rector general de la UAM rindió protesta como consejero académico de la EAP 
 

José Antonio De los Reyes Heredia, rector general de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), rindió protesta como consejero académico de la Escuela de 
Administración Pública (EAP) de la Ciudad de México 2024-2028. 
 
Junto con De los Reyes Heredia también rindieron protesta como consejeros 
académicos otros representantes de instituciones de educación superior como Arturo 
Reyes Sandoval, director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN); Armando 
Sánchez Vargas, director del Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). 
 
El Consejo Académico de la EAP “funge como órgano consultivo de la escuela y tiene 
entre sus facultades asesorar en la elaboración de sus planes y programas de estudio y 
emitir opinión acerca de su pertinencia; asesorar y emitir opinión acerca de los criterios 
para la elaboración de protocolos de investigación, así como asesorar y emitir opinión 
acerca de los procedimientos de titulación y entrega de grados académicos”. 
 
De acuerdo con la Ley Orgánica el órgano colegiado debe estar integrado por el titular 
de la Dirección General, un representante de la UNAM, uno del IPN y uno de la UAM, y 
por personalidades de reconocida trayectoria en los ámbitos de la educación, 
investigación, organización de la información, políticas públicas y administración 
pública, que en este caso fueron Alma X. Herrera Márquez, directora general de la 
Universidad Rosario Castellanos; Adolfo Christian Castro Solís, del Centro de Estudios en 
Administración Pública de la UNAM; José Arturo Cerón Vargas, director de 
Cumplimiento y Responsabilidades en CFEnergía, y el doctor Jesús Olayo Lortia, 
director de Posgrados en el Tecnológico Nacional de México y egresado de la UAM. 
 
En su mensaje, Hegel Cortés Miranda, presidente del Consejo Académico y director 
general de la EAP de CdMx, consideró que este consejo académico habrá de 
convertirse en un referente de mejora continua para todos los programas de formación 
que se desarrollen en el futuro para esta gran metrópoli “que no es solamente la 
Ciudad de México, porque compartimos territorial, demográfica y socialmente frontera 
con varios estados de la República y, por tanto, el impacto de lo que aquí se haga será 
en beneficio de la metrópoli”. 
 
Dijo esperar que este espacio constituya y dé los lineamientos y referentes para ser 
profesional y académico, pero sobre todo que mejore la calidad institucional y forme 
mejores personas servidoras públicas en un gobierno que siempre atienda con eficacia 
las necesidades de todas y todos los habitantes de la urbe. 
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En su primera reunión ordinaria 2024 el consejo tomó acuerdos respecto de la 
ampliación de las formas de titulación en los programas de posgrado que imparte la 
EAP: la Maestría en Gestión Pública para la Buena Administración y la Maestría en 
Gestión Integral del Riesgo de Desastres. 
 
En este mismo contexto, se presentó, para el conocimiento y la opinión, la 
implementación de los doctorados en Gestión Pública para la Buena Administración y 
en Gestión Integral del Riesgo de Desastres. 
 
De acuerdo con su página web, la EAP del Gobierno de la Ciudad de México es un 
organismo descentralizado, creado con la aprobación de su Ley Orgánica por la 
Asamblea Legislativa del Distrito Federal el 15 de diciembre de 2008. 
 
La EAP es el centro de formación de servidores públicos de la Ciudad de México y tiene, 
entre sus propósitos: contribuir a que el ejercicio de gobierno se distinga por su 
legalidad, honestidad y efectividad; asimismo, busca colaborar a que se garantice el 
derecho fundamental de los ciudadanos a una buena administración pública. 
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MBA de la Ibero: crea proyectos para empresas globales 
 

Si quieres crear proyectos para empresas como L’Oréal, Telefónica o BlackRock, 
conocer a sus ejecutivos y ejecutivas, diseñar soluciones a problemas reales y la 
oportunidad de trabajar casi de inmediato, te invitamos a tomar un MBA Global, el 
nuevo posgrado de negocios que acaba de lanzar la Universidad Iberoamericana 
(Ibero). 
 
Aprender haciendo, enseñando y viviendo. Es la metodología que usa este posgrado 
vinculado con Advantere School of Management, escuela de negocios ubicada en 
Madrid, donde podrás aprender con clases 100 por ciento en inglés y con un programa 
académico que tiene presencia en España, Estados Unidos y México. 
 
Garantía internacional 
El programa brinda doble titulación en dos años, con el respaldo académico de la Ibero, 
la Universidad de Deusto, la Universidad Pontificia Comillas y Georgetown University, 
como socio académico estratégico. También tendrás la oportunidad de aprender en un 
entorno intercultural y desarrollar habilidades y herramientas enfocadas a impactar en 
la sociedad desde la visión humanista jesuita. 
 
El MBAa incluye una estancia de dos semanas en Georgetown University (Washington 
D.C.), con actividades experienciales y conferencias que profundizan en temas sobre 
sostenibilidad, impacto social e internacionalización. Las y los estudiantes estarán en 
contacto con líderes gerenciales y recibirán la mentoría de profesorado altamente 
capacitado para que desarrollen sus proyectos. 
 
Colaboración empresarial 
Entre algunas empresas líderes en el mundo que colaboran en el programa están: 
ALSA, BBVA, Boreal, Cáritas, Caixa Bank, Deloitte, Elawan, Entreculturas, Ferrero, HP, 
IBM, Impact Hub, Jesuitas Social, JP Morgan, L’Oréal, Microsoft, Nasco, PwC, Santander, 
Telefónica, Unilever y Volkswagen. 
 
Grandes oportunidades 
El posgrado ofrece Master in International Management, con enfoque en estrategia, 
liderazgo, comportamiento organizacional, gestión de talento y recursos humanos, 
operaciones, cadena de suministro global, marketing y análisis de datos, dentro de un 
entorno de aprendizaje internacional e intercultural. 
 
Master in Talent Management, orientado a recursos humanos, diseño de 
organizaciones, legislación laboral y cumplimiento, gestión internacional de personas,  
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competencias, atracción y desarrollo de talentos, experiencia del empleador, análisis de 
personas, cultura y gestión del cambio. 
 
“Trabajan con consultoras, las y los jóvenes se van entrenando con empresas de alto 
nivel. Tienen sesiones con ellas y es muy práctico. Al terminar, te vas con dos títulos y 
un certificado (Georgetown University) en dos años”, explicó a Prensa Ibero la Dra. 
Azucena Betanzos González, del Departamento de Estudios Empresariales. 
 
Soluciones reales 
Guillermo Cisneros, director general de Advantere School of Management, explicó que 
en el posgrado aprendes a diseñar soluciones reales en compañías internacionales, 
mediante proyectos grupales, estudiando junto con personas de diferentes 
nacionalidades. 
 
“Formamos excelentes directivos y directivas internacionales que tengan fortalezas 
prácticas, no sólo es adquirir los conocimientos en los libros. Elaborarán proyectos de 
impacto social que cambien al mundo, los presentarán y aprenderán a comunicarlos y 
a venderlos bien”, dijo. 
 
Explicó que el MBA Global de Doble Titulación usa una forma innovadora para 
aprender mediante competencias tecnológicas y transversales, de liderazgo y 
orientadas no sólo a contenidos técnicos, sino enfocadas a la realidad y a la experiencia, 
para que trabajen con personas de distintas culturas. 
“La doble titulación es reconocida en la Unión Europea. Aprenden a mirar los 
problemas de forma diferente para entenderse mejor con personas de otras culturas 
que hallen soluciones eficaces que no se te habrían ocurrido; hay que tener una actitud 
muy abierta para aprender”, contó. 
 
Indicó que este año se abre el nuevo campus Advantere en Chamartín —en la mejor 
zona empresarial de Madrid—, el cual está muy bien equipado, con una cafetería 
espectacular y espacios multimedia. “Es un abanico de oportunidades que forma 
profesionales con los valores de la Compañía de Jesús”. 
 
Encuentra tu lugar 
Para egresados y egresadas Ibero, hay una beca del 40 por ciento y habrá dos sesiones 
informativas: viernes 26 de abril a las 10 horas por Zoom; y lunes 6 de mayo a las 15:00 
horas en el auditorio Ernesto Meneses, edificio S, planta baja, en el campus Ibero 
Ciudad de México. Si eres de otra universidad y te interesa el MBA Global Ibero, escribe 
a azucena.betanzos@ibero.mx o comunícate al 55 5950 4000 Ext. 4138. 
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La UAS anuncia el XXIX Festival Internacional Universitario de la Cultura 2024 
 

Para celebrar el 151 aniversario de su fundación, la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(Universidad Autónoma de Sinaloa) anunció la realización del XXIX Festival 
Internacional Universitario de la Cultura (FIUC) 2024, del 5 al 12 de mayo con 226 
eventos artísticos y culturales totalmente gratuitos a realizarse en los 20 municipios del 
estado. 
 
El secretario general de la institución, Candelario Ortiz Bueno, indicó que con esta tarea 
se promueve la cultura y el arte 
y se llevan a todos los rincones del estado. 
 
Detalló que en esta edición se tendrán. 226 eventos entre ellos conciertos, espectáculos 
de danza, jornadas culturales y presentaciones de libros entre muchas otras actividades 
con la participación de artistas universitarios, artistas locales y la colaboración de 
artistas e instituciones educativas y culturales de 10 estados y 10 países que apoyarán 
este Festival. 
 
El coordinador general de Extensión de la Cultura, Homar Medina Barreda, expresó que 
la Universidad hace un gran esfuerzo en esta edición del festival y lo hace con mucho 
gusto y con la colaboración de instituciones locales, nacionales e internacionales donde 
el 85 por ciento de los artistas son alumnos que se están formando en la UAS, así como 
profesores de las áreas de artes y cultura universitaria. 
 
Encuentro internacional 
Agradeció el apoyo al rector titular y al encargado del despacho de Rectoría por el 
apoyo de las 226 actividades entre las que destacan 88 conciertos, 47 espectáculos de 
danza, 17 jornadas culturales en comunidades alejadas, 23 exposiciones de arte, 15 
presentaciones de libros y cuentacuentos, talleres y mesas redondas, cursos, muestra 
gastronómica, por citar algunas. 
 
Habrá eventos de carácter internacional con artistas de países como Argentina, Brasil, 
España, Perú, Colombia, Portugal, India, USA, Chile, Hungría y México y el apoyo de las 
instituciones como Banda El Recodo de Don Cruz Lizárraga, el Instituto Sinaloense de 
Cultura, el Instituto Municipal de Cultura Culiacán, Universidad Pedagógica del Estado 
de Sinaloa, Universidad Autónoma de Occidente, Instituto Tecnológico de Sonora, 
Anuies, Fonca, entre otros. 
 
En el evento inaugural se abrirá con el Concierto del Mariachi Estrella de México, el más 
importante del mundo y se presentará la mezzosoprano Oralia Castro; se estima llegar 
a 50 mil personas de manera presencial y 39 mil de manera virtual. 
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Para conocer la programación de los eventos, se puede consultar la cartelera en la 
página www.fiuc.mx. 
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Oferta UAS 15 mil 700 fichas adicionales bachillerato y nivel superior 
 

La Comisión de Admisión de la UAS pondrá a disposición 15 mil 700 fichas adicionales 
para bachillerato y nivel superior; se ofertarán los días 29 y 30 de abril en el portal 
institucional 
 
Haciendo un esfuerzo, sobre todo en materia financiera, la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (Universidad Autónoma de Sinaloa) pondrá a disposición 15 mil 700 fichas 
adicionales para Nivel Medio Superior y Superior en todo el estado que se ofertarán el 
29 y 30 de abril a partir de las 8:00 horas en el portal institucional. 
 
La Comisión Institucional de Admisión (CIA) anunció que se pondrán a disposición 6 mil 
900 fichas para bachillerato y 8 mil 800 para licenciatura, esta ampliación se suma a la 
primera entrega de 43 mil 373 fichas para hacer un total de 62 mil 073 fichas que se 
ofertarán en este Proceso de Preinscripción para el Ciclo Escolar 2024-2025. 
 
En representación del presidente de la Comisión, doctor Robespierre Lizárraga Otero, el 
Secretario General, doctor Candelario Ortiz Bueno, encabezó la reunión de trabajo 
donde se precisó que entre esas fichas se amplían mil para la Facultad de Medicina 
Culiacán, 100 para su Extensión en Mazatlán, 100 en Mochis, y 100 en Guasave. 
 
Reconoció el trabajo de la Comisión Institucional de Admisión y a la Universidad por el 
esfuerzo que realiza por atender a los jóvenes que tocan la puerta de la institución y a 
los padres de familia les agradeció por su confianza para que sus hijos se formen en 
esta casa de estudios. 
 
Por su parte el Director General de Servicios Escolares, doctor Alfonso Mercado Gómez, 
enfatizó que esta ampliación se realiza para atender la demanda de la sociedad 
sinaloense por ingresar a la Universidad Autónoma de Sinaloa. 
 
Señaló que en un primer momento las fichas se agotaron en la mayoría de las 
Preparatorias y en muchas carreras en los primeros minutos. 
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La UAEMéx arranca la quinta etapa de la campaña de acopio de envases PET y 
taparroscas 

 
Con el arranque de la quinta etapa de la Campaña Universitaria de Acopio de Envases 
PET y Taparroscas de Plástico, la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEMéx) cuenta con más de 500 paneles solares, generando más de medio millón de 
kilowatts al año, lo que representa una reducción significativa de la emisión de dióxido 
de carbono (CO2). 
 
Lo anterior es parte de las acciones encaminadas a la construcción de una Universidad 
Verde y el fortalecimiento de una cultura de cuidado al medio ambiente entre la 
comunidad universitaria. 
 
En el Patio del Centenario del Edificio de Rectoría y acompañado del Gabinete 
Universitario, así como de personal de la Administración Central, el rector Carlos 
Eduardo Barrera Díaz, resaltó que mediante esta iniciativa se han recolectado más de 
112 mil kilogramos de envases PET y taparroscas. Destacó que el objetivo en esta quinta 
etapa es alcanzar 140 mil kilogramos. 
 
Barrera Díaz enfatizó que a través del reciclaje y con ayuda de la empresa DIBASA 
Servicios Ambientales S.A de C.V -que acude a los espacios universitarios para realizar 
un manejo adecuado del material plástico-, se han adquirido 500 paneles solares, 
generando más de medio millón de kilowatts al año, lo que representa una reducción 
significativa de la emisión de dióxido de carbono (CO2). 
 
El rector destacó que el edificio del Centro Conjunto de Investigación en Química 
Sustentable UAEMéx-UNAM (CCIQS) se ubicaba como el que consumía mayor energía 
eléctrica, pero derivado de esta estrategia ahora cuenta con 400 paneles solares 
convirtiéndose en un espacio cien por ciento sustentable. 
 
En su oportunidad, el secretario de Rectoría, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón, detalló 
que esta quinta etapa de recolección de PET y taparroscas estará vigente hasta el 
próximo 9 de junio y a ella se sumarán los distintos organismos académicos de la 
institución. 
 
Por su parte, la integrante del SDG Students Hub de la UAEMéx, Marta Citlali Alejandro 
Campos, refirió que a raíz de las problemáticas y emergencias ambientale0s actuales, 
es necesaria la participación de grandes instituciones como la Autónoma mexiquense, 
que se convierten en un catalizador entre la intelectualidad y la sociedad, para 
transicionar hacia un futuro sostenible. 
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La Campaña Universitaria de Acopio de Envases PET y Taparroscas de Plástico 
inició en abril de 2022 y ha contado con la participación activa de docentes, 
estudiantado y personal administrativo. Al arranque de la quinta etapa se sumó el 
Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la UAEMéx. 
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Premio al desempeño de excelencia DOMINA-BACH 
 

La retención de alumnos en la educación de tipo medio superior es uno de los mayores 
retos del sector educativo en México. Es un periodo crítico en la vida de los jóvenes, 
pues enfrentan una variedad de desafíos académicos, personales y sociales que 
pueden aumentar la probabilidad de abandono escolar. Los indicadores educativos 
oficiales revelan que es durante el bachillerato cuando la proporción de estudiantes 
que no concluye sus estudios alcanza su máximo nivel. 
 
En este contexto, el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior 
(Ceneval) ha instituido la entrega del Premio Ceneval al Desempeño de Excelencia 
DOMINA-BACH para motivar y reconocer la preparación académica de excelencia entre 
los estudiantes e instituciones de este tipo educativo y así tratar de atenuar esa 
tendencia, al tiempo que se evalúa el cumplimiento de los propósitos de la educación 
media superior 
 
El pasado 11 de abril, el Ceneval y el Colegio de Bachilleres del Estado de San Luis Potosí 
organizaron la primera ceremonia para otorgar el Premio Ceneval al Desempeño de 
Excelencia DOMINA-BACH. La ceremonia reunió a poco más de 520 asistentes entre 
premiados, familiares y representantes de las instituciones formadoras y celebró el 
esfuerzo y la dedicación de los estudiantes que han demostrado un dominio de los 
conocimientos adquiridos durante su formación en el bachillerato. 
 
La importancia de este reconocimiento radica en su capacidad para motivar a los 
estudiantes a alcanzar niveles sobresalientes de rendimiento académico y a continuar 
su trayectoria académica. Los premiados no solo son estudiantes destacados, sino 
también fuente de inspiración para sus compañeros y futuras generaciones. 
 
El examen DOMINA-BACH, sobre el cual se basa este premio, proporciona una 
evaluación diagnóstica objetiva del desempeño académico de los estudiantes y brinda 
información útil para las instituciones educativas y otros actores del ámbito educativo, 
pues les permite identificar áreas de oportunidad y orientar la planeación de acciones 
concretas para la mejora de la calidad educativa. 
 
El DOMINA-BACH se compone de dos instrumentos (DOMINA-BACH Básico y 
DOMINA-BACH Avanzado) que evalúan las habilidades de comunicación en español e 
inglés y los conocimientos disciplinares básicos o avanzados, de acuerdo con el Marco 
Curricular Común de la educación media superior. Este examen se caracteriza por 
poseer una rigurosa estructura basada en el mapeo curricular de diversos subsistemas 
de bachillerato y se elabora con la participación de comités académicos conformados 
por más de 1 200 especialistas de todo el país. 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
25/04/2024 1 ON LINE 

 
La primera ceremonia de este reconocimiento se llevó a cabo en el marco del trigésimo 
aniversario de la creación del Ceneval y el cuadragésimo aniversario del Colegio de 
Bachilleres de San Luis Potosí. En esta entrega se reconoció la excelencia académica de 
233 estudiantes provenientes de instituciones de distintas entidades del país. 
 
Los siguientes son algunos datos relevantes sobre esta premiación: 
 
• Estuvieron representadas 16 instituciones ubicadas en 10 entidades del país, entre las 
que destacan por su número de premiados San Luis Potosí, Estado de México y Ciudad 
de México. 
• La distribución de premiados fue de 128 hombres y 105 mujeres. 
 
• Fueron reconocidos 168 jóvenes por presentar el DOMINA-BACH Básico, mientras que 
65 recibieron el premio por el DOMINA-BACH Avanzado. 
 
Durante la ceremonia, el Mtro. Antonio Ávila Díaz, director g eneral del Ceneval, 
agradeció la hospitalidad del gobierno de San Luis Potosí y ofreció unas palabras a los 
galardonados: “Sepan que apreciamos su logro, los esfuerzos que se han exigido y en 
los que les han acompañado sus familias, sus maestros y sus instituciones. Han 
cimentado una prometedora posibilidad de futuro, y el país espera que construyan un 
destino destacado sobre estos cimientos”. 
 
Luis Ángel Zavala Hernández, joven egresado del Colegio de Bachilleres del Estado de 
San Luis Potosí, proveniente del municipio de Río Verde, en esa entidad, manifestó que 
a pesar de las adversidades que enfrentó en el camino, se siente profundamente 
orgulloso de sus raíces. “Me gustó mucho la ceremonia y me impresionó que 
reconocieran el esfuerzo de tantos estudiantes alrededor del país”, compartió. “Este 
premio me ayudó a motivarme, a seguir adelante y a esforzarme para conseguir mis 
metas”. Actualmente, este destacado estudiante cursa la carrera de ingeniería civil en el 
Instituto Tecnológico Superior de Río Verde. 
 
En la primera ceremonia del Premio Ceneval al Desempeño de Excelencia DOMINA-
BACH destacó el compromiso del Centro con la promoción y el reconocimiento de la 
excelencia académica en la educación media superior, así como el impulso a una 
educación de calidad en México. 
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Guerrero: matan a puñaladas a subsecretario de Educación 
 
De la Redacción 
  
Benjamín Adame, subsecretario de Planeación Educativa de la Secretaría de Educación 
Pública de Guerrero, fue asesinado a puñaladas en su domicilio, ubicado en la 
comunidad Valle del Ocotito del municipio de Chilpancingo, ayer por la madrugada. 
 
La Fiscalía General del Estado informó que inició una carpeta de investigación en 
contra de quien o quienes resulten responsables por el delito de homicidio por arma 
blanca, cometido en agravio de Benjamín N ayer por la madrugada. 
 
En Morelos, tres trabajadores del ayuntamiento de Tetecala fueron ejecutados ayer por 
la mañana mientras limpiaban la unidad deportiva de la demarcación. 
 
Fuentes policiacas informaron que sujetos armados vestidos de negro entraron a esas 
instalaciones y dispararon a los burócratas, de los cuales dos murieron de inmediato, 
otro en un hospital, y el cuarto agredido quedó lesionado. 
 
En Naucalpan, estado de México, Gerardo de León, de 47 años, fue herido de tres 
balazos en la cabeza y uno en el pecho en el restaurante Casa Ávila, ubicado sobre 
Periférico Norte, a la altura de Ciudad Satélite, por dos sujetos que llegaron al 
establecimiento en motocicleta. Al cierre de la edición, se encontraba muy grave. Uno 
de los pistoleros entró alrededor de las 13:35 horas, le disparó y huyó con su cómplice. 
Según las primeras indagaciones, dentro de Casa Ávila se celebraba una reunión de 
trabajo de gerentes restauranteros. 
 
También en territorio mexiquense, desconocidos ultimaron a tiros al ex alcalde de 
Ixtapaluca Fernando Fernández. El priísta circulaba en su vehículo cuando un sicario 
que se desplazaba en una motocicleta lo interceptó y le disparó en al menos 10 
ocasiones. Fernández fue alcalde en el periodo 1997-2000 y diputado local de 2003 a 
2006. 
 
Mientras, cientos de transportistas bloquearon la calzada Galván de la capital de 
Colima, donde se encuentra la casa de gobierno estatal, para exigir a la mandataria 
morenista Indira Vizcaíno que frene los incendios de camiones perpetrados durante los 
últimos días. 
 
Durante la protesta se suspendió el servicio de transporte público entre las 10 de la 
mañana y las 14 horas, lo que obligó a parar actividades en algunas instituciones 
educativas, entre ellas la Universidad de Colima. 
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Las quemas comenzaron el 9 de abril, cuando criminales atacaron cuatro vehículos en 
la colonia Las Amarillas del municipio de Colima. Al menos cuatro agresiones se han 
cometido desde entonces. 
 
En tanto, el gobernador de Guanajuato, el panista Diego Sinhue Rodríguez, aseguró 
que las dos personas asesinadas el lunes dentro de una ambulancia en la ciudad de 
Celaya tenían relación con un grupo criminal y sostuvo que delincuentes financian 
servicios de emergencia. 
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Suspenden clases debido a incendios forestales en Acapulco y Chilpancingo 
 
Héctor Briseño 
Corresponsal 
 
Acapulco, Gro., La Secretaría de Educación Guerrero (SEG) suspendió las clases en 
Acapulco y Chilpancingo este jueves, debido a incendios forestales que arden 
actualmente en ambos municipios. 
 
En un comunicado, informó que de acuerdo con una recomendación emitida por la 
Secretaría del Medio Ambiente estatal, se cancelarán las actividades académicas y 
administrativas en ambos turnos de todas las escuelas de educación prescolar y 
primaria, públicas y privadas, debido a la contaminación atmosférica causada por 
conflagraciones ocurridas en las demarcaciones citadas. 
 
En tanto, Protección Civil y Bomberos de Acapulco señaló que trabaja a marchas 
forzadas para sofocar los siniestros que prevalecen en el parque nacional El Veladero, a 
la altura de las colonias Generación 2000, Simón Bolívar y María de la O, ubicadas en la 
parte alta del puerto. Además, reportó otra quema en el poblado Paso Texca. 
 
El organismo agregó que brigadistas luchan contra las llamas en esos lugares con 
apoyo de personal militar y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas. 
También explicó que el incendio de la colonia Generación 2000 lleva dos días activo, 
por lo que se realizan rondines de vigilancia. 
 
Se aplicaron técnicas de liquidación y fueron cavadas brechas cortafuego, lo que no 
impidió que se perjudicaran 10 hectáreas. 
 
Debido a la dirección del viento, el humo cubrió la parte alta de la ciudad. En este 
contexto, como resultado de los desechos combustibles que dejó el paso del huracán 
Otis por Acapulco, se espera un incremento en la cifra de incendios en comparación 
con el año anterior, a los que asimismo se relaciona con las altas temperaturas 
recientes. 
 
Del 15 de diciembre pasado a la fecha se han combatido 400 conflagraciones forestales 
en el puerto. Sólo en abril se reportaron 28 siniestros que afectaron a 800 hectáreas, 
afirmó el gobierno municipal. 
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Anuncia AMLO que abrirá nuevas averiguaciones por el caso Ayotzinapa 
 
Arturo Sánchez Jiménez y Alonso Urrutia 
  
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que su gobierno prevé abrir 
nuevos expedientes y acusaciones contra los más de 80 presuntos implicados en la 
desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa que fueron liberados por orden 
judicial con el argumento de que sufrieron tortura. 
 
“¿Saben a cuántos liberaron? A más de 80. Y muchos de esos, que los defendieron los 
de derechos humanos argumentando que los habían torturado, sí participaron en la 
desaparición de los jóvenes, y tenemos las pruebas. Entonces, están libres, pero 
podemos –y en su momento lo vamos a hacer, estamos esperando los tiempos– abrir 
nuevos expedientes”, afirmó el mandatario. 
 
Al apuntar que esas liberaciones no pudieron darse únicamente por la decisión de los 
jueces, sino que tuvieron que ser consultadas con la Suprema Corte, insistió en que la 
reforma a la Ley de Amnistía se usará básicamente para resolver el caso Ayotzinapa. 
 
–¿Cómo aplicar la ley si ya fueron liberados muchos de los implicados? –se le preguntó 
horas antes de que la reforma a la Ley de Amnistía fuera aprobada ayer mismo por la 
Cámara de Diputados. 
 
–Ellos deben saber que los liberaron de manera injusta e ilegal, porque tenemos 
pruebas de que los excarcelaron y no los habían torturado, y ellos argumentaron que 
habían padecido de torturas; otros sí fueron torturados, pero no todos. 
 
López Obrador aseguró que la Ley de Amnistía nos va a ayudar mucho a localizar a los 
jóvenes desaparecidos. 
 
Se le consultó sobre si le alcanzará el tiempo que le queda como Presidente para abrir 
los nuevos expedientes, obtener la información que permita aclara el caso y otorgar las 
amnistías a quienes colaboren. Respondió: Sí, sí nos alcanza el tiempo, porque es hacer 
las cosas legales. 
 
Recordó que muchos de los que participaron y fueron liberados salieron de la cárcel 
apenas un par de años después de haber sido aprehendidos. Eso, aseguró, no fue un 
asunto nada más de jueces, porque para liberar 80 presuntos responsables en la 
desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa tuvo que haber una consulta al presidente 
de la Corte de entonces. No se avienta un juez algo así solo, por mucho que hablen de 
autonomía. 
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Ante la pregunta de si aplicaría la ley para otorgar amnistía a Israel Vallarta, preso desde 
el sexenio de Felipe Calderón sin sentencia por su presunta vinculación con una banda 
de secuestradores, reafirmó que podría ser beneficiado con el cambio legal. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 1 10 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 1 14 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 POLÍTICA 15 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 ESTADOS 16 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 ESTADOS 16 
 

 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 ESTADOS 11 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
25/04/2024 INTERNACIONAL 17 

 

 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 MUNDO 24 
 

 

 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 MUNDO 24 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 POLÍTICA 16 
 

 

 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
25/04/2024 GLOBAL 13 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 MUNDO 17 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 MUNDO 24 
 

 

 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
25/04/2024 INTERNACIONAL 18 

 

 
 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 LATITUD 24 Y 25 
 
 

 
 

 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/04/2024 LATITUD 24 Y 25 
 

 
 

 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo Las otras “mejores universidades”/ Carlos Pallán  (Campus Milenio, 
ON LINE) 

 Columna Regla de Tres 1041 (Campus Milenio, ON LINE) 
 Columna El Correo Ilustrado // UNAM reconoce labor de las universidades 

para el Bienestar (La Jornada, p. 2) 
 Columna Historias de NegoCEOs / Universidad creada por AMLO, envuelta en 

corrupción (El Universal, p. 15) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo El problema no es la Comipems / Roberto Rodríguez Gómez (Campus 
Milenio, ON LINE) 

 Artículo Premio al desempeño de excelencia DOMINA-BACH / Ceneval 
(Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo El derecho a aprender y los recursos destinados a la educación / 
María Teresa Gutiérrez (El Financiero, p. 36) 

 Artículo Urgente llamado por la Ciencia, la Tecnología y la Innovación / Teresa 
García Gasca (La Crónica de Hoy, p. 23) 

 
MAGISTERIO 

 
 Artículo La disputa por la agenda: rezagos, oportunidades, desafíos / Adrián 

Acosta Silva (Campus Milenio, ON LINE) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
25/04/2024 OPINIÓN ON LINE 

 

 
 
Además del ranking presentado por Reforma, se publicó recientemente uno por parte de El 
Universal, con resultados contrastantes 
 
Con ese mismo título, la semana pasada me referí a la publicación Los Universitarios, del 
periódico Reforma. Dos días después, una perspicaz lectora me alertó, casi en forma de 
reclamo, que El Universal se había anticipado y que el 12 de marzo difundió en un suplemento 
especial el estudio correspondiente a las “mejores universidades”. A semejanza del Reforma, el 
suplemento de El Universal contiene dos rankings principales: de instituciones de educación 
superior y otro de programas de estudio de licenciatura, comprendiendo en ambos no sólo a 
Ciudad de México sino también a los estados de: Jalisco, Morelos , Nuevo León, Puebla, 
Querétaro y México. 
 
El ranking de instituciones se sustenta en tres instrumentos: la información proporcionada por 
las propias IES, una encuesta a empleadores y otra a personal académico. Estos dos últimos 
con base en los registros públicos ya disponibles y con una selección aleatoria de los 
entrevistados. Una descripción detallada de toda la metodología utilizada puede consultarse en 
la publicación correspondiente. Al final de todo ese ejercicio, y para resumir, las mejores 
universidades en todo ese ámbito geográfico son, del primero al décimo lugar, las siguientes: 
IPN, U. Panamericana, U. De las Américas (Puebla), Universidad Autónoma de Nuevo León, 
UAM, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Universidad de Guadalajara, Universidad 
Iberoamericana (Puebla), UAQ, Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente 
(Iteso) y Universidad Anáhuac México (Querétaro). La lectora perspicaz advertirá que el listado 
contiene doce instituciones, y antes que me reclame, diré que hay dos empates: la UAM con la 
BUAP y el Iteso con la Anáhuac. 
 
El ranking de programas de licenciatura comprende a 25 de ellos, constituyéndose por la 
información proporcionada por las propias IES y la encuesta a personal académico de estas 
últimas IES ya seleccionadas. En cada una de esas licenciaturas se proporciona información 
relativa a costos financieros de cada carrera, colegiaturas, duración promedio, tasa de 
desempleo de egresados, el número de instituciones que imparten la carrera en la República y, 
lo más importante, el salario promedio de los egresados. Lo primero que debe destacarse es la 
gran diferencia respecto a lo contenido en la publicación de Reforma: si en esta última, las 
universidades privadas, con una excepción, tuvieron el primer lugar en licenciaturas; en la de El 
Universal, la cosa es al revés: las públicas dominan en 24 y sólo una privada (U. de las Américas, 
Puebla, en Mercadotécnia, misma que no ofrece la UNAM) obtiene ese galardón. Así, dentro de 
las públicas la UNAM es puntera absoluta, con 22 primeros lugares y la Universidad de Nuevo 
León y el Colmex alcanzan también ese privilegio con las carreras de economía y relaciones 
internacionales. 
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En torno al ranking de programas de licenciatura merecerían destacarse dos rubros ahí 
incluidos: 
 
• Ingresos promedio de los egresados: Los mayores situados en el segmento de 22 mil pesos 
al mes, atañen a los egresados de arquitectura y a las ingenierías en electrónica, mecatrónica y 
civil. Los menores, situados en diez mil pesos, se corresponden con filosofía, historia y biología. 
 
• Costos: En cada una de las licenciaturas se ofrece un costo promedio por carrera, según se 
trate de IES públicas y privadas. En el caso de estas últimas, el costo mayor promedio por la 
carrera de medicina es de 1.8 millones; en esa misma, el de las públicas es de 47 mil; el costo 
promedio menor en las públicas se corresponden con la carrera de comunicación y periodismo, 
con 33 mil pesos, contrastante con el de las privadas con 211 mil. Por lo que corresponde a las 
IES públicas, individualmente consideradas, y, como ya se expresó la semana pasada, en buena 
parte de las IES los pagos son meramente simbólicos (los casos de la UNAM y UAM, con 20 
centavos al semestre y 642 al trimestre), pero existen otras que requieren de ese recurso para 
complementar su presupuesto anual. Recordar que en las públicas no debería cobrarse, dada la 
gratuidad establecida constitucionalmente desde cinco años atrás. 
 
Comentarios: 
• El ranking de El Universal, contrastándolo con el de Reforma, permitiría formular variados 
estudios analíticos por parte de estudiosos y las propias instituciones. 
 
Aún con las vulnerabilidades a que están sujetos los rankings, tal como se mencionó hace una 
semana, en ambos casos se trata de trabajos serios que, enfoques y metodologías aparte, son 
útiles para una valoración de la educación superior nacional, para las propias IES estudiadas al 
realizar comparaciones y análisis internos, así como muy valiosos para quienes deben tomar 
decisiones respecto a los estudios de licenciatura, alumnos y padres de familia. 
 
•En el ranking general, y de manera sorprendente, no aparecen instituciones que en los dos 
instrumentos de que se sirve aquél ocuparon lugares prominentes. Tal sería el caso del 
Tecnológico de Monterrey: en las evaluaciones de empleadores y académicos ocupa el 
segundo lugar, empero no figura siquiera en el sitio 44, el total de espacios comprendidos 
dentro del ranking general. Caso similar es el de la Iberoamericana (CdMx): en las dos 
evaluaciones ya referidas ocupa el sitio cinco y el once, pero, de manera similar al Tec. de 
Monterrey, no aparece en el ranking general. En cambio, la Iberoamericana de Puebla ocupa el 
lugar ocho, cuando en las dos evaluaciones ya referidas ocupa los sitios once y catorce. Aunque 
el cuestionario de las instituciones tiene un peso de 60 por ciento, estos resultados parecen 
inexplicables ¿Son respuestas deficientes de ambas universidades, o un error en la tabulación 
de los insumos estadísticos? 
 
• Comparaciones internas multicampus. En el ranking de programas de licenciatura se 
contienen valoraciones de los mismos programas que se imparten dentro de distintas 
unidades académicas de la respectiva institución. Como ejemplo estarían los de la UNAM y el 
IPN: en el caso de la primera, los programas impartidos en CU aparecen siempre en primer  
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lugar respecto a las Facultades de Estudio Profesionales situadas fuera del campus de CU o de 
la Ciudad de México; por lo que corresponde al IPN, la mano suele llevarla el campus de 
Zacatenco, salvo dos excepciones. La singularidad estaría en la UAM, donde dos de sus 
Unidades Académicas, las de más reciente creación, tienen el liderazgo en varios programas 
frente a las que fueron fundadas medio siglo atrás. 
 
• El trabajo de Reforma contiene un directorio de cada una de las instituciones estudiadas. Ahí 
se incluyen datos fundamentales sobre: naturaleza jurídica, ubicación, programas de 
licenciatura, costos, teléfonos y muchas más. Una utilidad enorme, como ya se dijo, para 
alumnos y padres de familia. 
 
Postdata: veinte días atrás extravié una tableta en el aeropuerto de Chetumal. El asunto 
pintaba a tragedia dados los contenidos ahí incluidos. Las gestiones de mi amigo David 
Velázquez, profesor emérito de la Universidad Autónoma de Quintana Roo, y las finas y 
pacientes atenciones del comandante García, permitieron que la “tragedia” se trocara en 
beneplácito. Este aeropuerto es administrado, desde el 29 de noviembre pasado, por el Ejército 
Mexicano. Un reconocimiento al Instituto Armado y, reiterando, al comandante García. 
 
https://suplementocampus.com/las-otras-mejores-universidades/ 
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En la UANL el rector aspira a la reelección, concluye huelga en la UAC y lo más relevante del 
panorama educativo actual 
 
Un periodo más. Dentro de lo previsto, y aprovechando el marco legal, el rector de la 
Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), Santos Guzmán López hizo públicas ya sus 
aspiraciones para ser reelecto y permanecer al frente de la institución por un periodo más de 
tres años. De concretarse este pronunciamiento, y en conformidad con los tiempos de esa casa 
de estudios, en mayo se podría tomar la decisión para que Guzmán López se quede a cargo 
para el periodo 2024-2027, el cual comenzaría a correr en el mes de octubre. Un proceso que se 
dará en completo orden y de manera muy institucional, como siempre ha sido en la UANL. 
 
La falta de razón. A final de cuentas, como ocurre en estos casos, la huelga de la Universidad 
Autónoma de Campeche (UAC), concluyó con más pendientes que soluciones reales. Los 
líderes del Sindicato Único de Personal Académico (Supauac) y el Sindicato Único de 
Trabajadores Administrativos, de Intendencia y Similares (Sutaisuac) no han tenido una relación 
muy tersa ni cercana con el actual rector José Alberto Abud Flores. Desde su llegada al cargo, 
en 2022, ha habido ciertos roces porque nunca vieron con buenos ojos a quien había estado ya 
al frente de esta casa de estudios años atrás. Así que no será la última vez que desde las 
dirigencias sindicales le compliquen su estadía en la rectoría de la UAC. 
 
Misma situación. Donde el asunto no es muy distinto, es en la Universidad de Sonora (Unison). 
La huelga se ha prolongado más de lo que las propias autoridades preveían. La petición salarial 
y las exigencias de los sindicatos en el tema de las prestaciones, salen de toda lógica. 
Demagogia pura para presionar a la rectora María Rita Plancarte, a quien todavía le queda y le 
aguarda un largo camino. Aunque su gestión concluye en poco más de un año, le quedará aun 
la revisión salarial del próximo año, con el antecedente de esta suspensión de actividades. Los 
sindicatos saben de las limitaciones presupuestales y aun así intentan sacar provecho de una 
negociación salarial por demás acotada. 
 
Estrecha colaboración. Esta semana, la Asociación Nacional de Universidades e instituciones 
de Educación Superior (Anuies) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) signaron un convenio de colaboración para impulsar la capacitación, la formación y 
profesionalización académica, así como la creación, quizá lo más sobresaliente del acuerdo, de 
un Observatorio Electoral Universitario. Un esfuerzo conjunto del Secretario General Ejecutivo 
de la ANUIES, Luis Armando González Placencia, y de la titular del TEPJF, Mónica Soto Fragoso. 
Siempre es de resaltarse la confianza que tienen las instituciones del país en las universidades  
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públicas, en temas tan delicados como el contexto electoral. Por eso es fundamental este 
acercamiento que se ha dado para fortalecer la capitación. 
 
Sin ideas. Preocupa que más allá de las propuestas serias para mejorar el nivel de la educación 
superior del país, y enfrentar los rezagos que especialistas, investigadores y académicos han 
estudiado y señalado, se dé espacio a las instituciones de educación superior en el escenario 
electoral solamente para lanzar planes inciertos que solo quiere ganar la venia popular, por 
encima de su viabilidad. Porque la insistencia en eliminar el examen de admisión al bachillerato 
y al nivel profesional, así como la postura de austeridad en detrimento de los recursos 
asignados a la educación superior es preocupante. 
 
Llamado pertinente. Ahí es donde se engrandece la postura asumida por el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Leonardo Lomelí Vanegas. La autonomía 
universitaria no está a discusión ni mucho menos a revisión. Condicionar recursos a cambio de 
sujetarse a políticas que no han redituado buenos resultados en otros ámbitos, es abrir la 
puerta a una asignación de recursos en función de los caprichos que se han construido bajo la 
bandera de la austeridad. Ahora resta esperar que otros rectores respalden también esta 
postura y salgan a defender este derecho que se fue construyendo desde hace muchos años. 
La autonomía incomoda mucho en tiempos recientes, pero las instituciones de educación 
superior del país no deben cederla bajo ninguna presión. 
 
La peor parte. Y en medio de estas propuestas que apuntan a la masificación de la educación 
superior, en detrimento de la calidad, miles de jóvenes compran el discurso y vislumbran una 
posibilidad real de acceder al bachillerato y la educación superior, sin mayores complicaciones. 
Ensimismados en las redes sociales, y en aquellos atisbos de cultura política a los que 
youtubers e influencers los han acostumbrado, distan mucho de discernir y analizar estos 
planteamientos. Más allá de confrontar estas propuestas netamente electorales, acaban por 
asumirlas como viables. De ahí la importancia de abrir los espacios de discusión a la juventud, a 
las nuevas generaciones. Que al menos la mayor parte de ellos se interesen en lo que está por 
venir. Eso es una ardua tarea que se ha dejado de hacer. 
 
https://suplementocampus.com/regla-de-tres-1041/ 
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¿Es buena idea que este organismo, que realiza el examen único de ingreso al bachillerato en 
Ciudad de México y su área conurbada, desaparezca? 
 
La Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems) 
fue integrada en febrero de 1996 e inmediatamente después se suscribió un acuerdo con el 
Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval), para llevar a cabo un 
examen único de ingreso al bachillerato en Ciudad de México y su área conurbada. El Ceneval 
se haría cargo del diseño del examen y la Comipems de la distribución de lugares según los 
resultados conseguidos por los aspirantes. 
 
El Ceneval inició sus operaciones en 1994. Previamente, en 1990, se había establecido, por 
acuerdo entre SEP y Anuies, la Comisión Nacional de Evaluación para la Educación Superior 
(Conaeva), cuyo propósito consistía en articular un sistema para evaluar la educación superior 
con cobertura nacional. En 1991, el entonces subsecretario de Educación Superior e 
Investigación Científica de la SEP, Antonio Gago Huguet, propuso la idea de establecer una 
institución encargada de diseñar y aplicar exámenes para medir los logros y déficit de 
aprendizaje de los universitarios. Tal vez Gago no imaginaba en ese momento —o tal vez sí— 
que la responsabilidad recaería en su persona. 
 
En 1992 la Anuies acordó la formación de dos grupos de estudio: uno para formular un examen 
nacional indicativo previo a la licenciatura, y otro para idear el procedimiento de aplicación. En 
1993, en el marco de su XXV Sesión Ordinaria, la Anuies, encabezada entonces por Carlos Pallán 
Figueroa, acordó “crear una asociación civil denominada Centro Nacional de Evaluación para la 
Educación Superior; aportar fondos para financiar los programas del organismo durante los 
primeros tres años; y encomendarle tres exámenes: los dos primeros, con carácter diagnóstico 
e indicativo, evaluarían los niveles de conocimientos previos al bachillerato y a la licenciatura, y 
el tercero tendría la forma de un examen general de calidad profesional. 
 
En la clausura de aquella asamblea, el entonces titular de la SEP, Ernesto Zedillo Ponce de 
León, saludó la iniciativa comentando que el examen previo a la licenciatura “permitirá a las 
propias instituciones, a las autoridades gubernamentales y a la sociedad en general, evaluar las 
habilidades y los conocimientos básicos que poseen los aspirantes a cursar estudios de 
licenciatura. En virtud de que se prevé la aplicación de dicho examen en la fase terminal del 
bachillerato, se podrá conocer la eficacia de las políticas adoptadas, fortaleciendo las óptimas y 
rectificando las que así lo requieran.” 
 
El año siguiente, 1994, se constituyó la asociación civil Ceneval con participación de la SEP, la 
SEP, la UNAM, el Instituto Mexicano de Contadores Públicos, el Colegio Nacional de Psicólogos 
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y el Colegio Nacional de Médicos Veterinarios Zootecnistas de México. Antonio Gago fue electo 
como su primer director y estuvo al frente de 1994 a 2002. En 1994 y 1995 se aplicaron los 
primeros EXANI; cabe aquí la anécdota que, originalmente, la sigla significaba Examen 
Nacional Indicativo, luego cambiaría a Examen Nacional de Ingreso. 
 
La fundación del Ceneval coincidió temporalmente con la ebullición de un movimiento de 
rechazados al bachillerato de la UNAM: de los más de cien mil aspirantes de primer ingreso a 
los planteles de la Escuela Nacional Preparatoria y Colegio de Ciencias y Humanidades, 
únicamente treinta y cinco mil conseguían acceso, el resto, los rechazados debían buscar lugar 
en otras opciones de bachillerato o aguardar al año siguiente. Ese fue el contexto que dio lugar 
a la iniciativa Comipems, integrada por representantes del Colegio de Bachilleres, el Colegio 
Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep), las direcciones de la SEP relacionadas 
con la educación media superior tecnológica, la Secretaría de Educación, Cultura y Bienestar 
Social del Gobierno del Estado, la UNAM y la Universidad Autónoma del Estado de México. 
 
Entre las cláusulas del convenio de creación de la Comipems se establece que de común 
acuerdo se convoque a cada concurso y se fijen los criterios generales para la asignación de 
plantel a los aspirantes que participan; que cada etapa del concurso sea objeto de vigilancia por 
parte de las nueve instituciones y dependencias, y que de común acuerdo las instituciones 
suscribirán un convenio de colaboración con una entidad especializada en el diseño y 
calificación de exámenes de selección. ¿Cuál sería la entidad encargada del diseño y del 
examen? Pues el Ceneval. 
 
A partir de entonces (1996) y hasta ahora el Ceneval se ha encargado del examen para la 
Comipems. Es llamativo que desde ese año hasta 2023 la cantidad de aspirantes ha 
permanecido casi constante. En 1996 fueron evaluados 262 mil 314 aspirantes y en 2023 pasaron 
por el examen 286 mil 572 egresados de secundaria. Están por cumplirse treinta años del 
examen, por él han transitado más de ocho millones de jóvenes en busca de un lugar para 
cursar el bachillerato. Por cierto, en el año 2000, en la UNAM decidió desafiliarse del convenio 
de Ceneval sin dejar de participar en la Comipems, lo que significa que los aspirantes cuya 
primera opción es la ENP o el CCH deben resolver el examen diseñado por la UNAM, que es 
prácticamente equivalente al de Ceneval: mismo número de preguntas y mismo grado de 
dificultad. 
 
Eliminar la Comipems sin una mejor alternativa de distribución es poco razonable. Sería una 
mejor idea mejorar los exámenes que practican las instituciones encargadas, Ello es factible, 
aunque tampoco resuelve el problema central: prácticamente la mitad de los aspirantes tienen 
como primera opción alguno de los bachilleratos de la UNAM. Esta proporción, sumada a 
quienes eligen, como primera opción, los planteles del IPN concentra casi dos terceras partes 
de las preferencias. ¿Se puede intervenir en los procesos de selección de esas dos 
instituciones? Hay que calcular los efectos y los riesgos. No es cualquier cosa. 
 
https://suplementocampus.com/el-problema-no-es-la-comipems/ 
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El pasado 11 de abril, el Ceneval y el Colegio de Bachilleres del Estado de San Luis Potosí 
organizaron la primera ceremonia para otorgar este galardón 
 
La retención de alumnos en la educación de tipo medio superior es uno de los mayores retos 
del sector educativo en México. Es un periodo crítico en la vida de los jóvenes, pues enfrentan 
una variedad de desafíos académicos, personales y sociales que pueden aumentar la 
probabilidad de abandono escolar. Los indicadores educativos oficiales revelan que es durante 
el bachillerato cuando la proporción de estudiantes que no concluye sus estudios alcanza su 
máximo nivel. 
 
En este contexto, el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval) ha 
instituido la entrega del Premio Ceneval al Desempeño de Excelencia DOMINA-BACH para 
motivar y reconocer la preparación académica de excelencia entre los estudiantes e 
instituciones de este tipo educativo y así tratar de atenuar esa tendencia, al tiempo que se 
evalúa el cumplimiento de los propósitos de la educación media superior 
 
El pasado 11 de abril, el Ceneval y el Colegio de Bachilleres del Estado de San Luis Potosí 
organizaron la primera ceremonia para otorgar el Premio Ceneval al Desempeño de Excelencia 
DOMINA-BACH. La ceremonia reunió a poco más de 520 asistentes entre premiados, familiares 
y representantes de las instituciones formadoras y celebró el esfuerzo y la dedicación de los 
estudiantes que han demostrado un dominio de los conocimientos adquiridos durante su 
formación en el bachillerato. 
 
La importancia de este reconocimiento radica en su capacidad para motivar a los estudiantes a 
alcanzar niveles sobresalientes de rendimiento académico y a continuar su trayectoria 
académica. Los premiados no solo son estudiantes destacados, sino también fuente de 
inspiración para sus compañeros y futuras generaciones. 
 
El examen DOMINA-BACH, sobre el cual se basa este premio, proporciona una evaluación 
diagnóstica objetiva del desempeño académico de los estudiantes y brinda información útil 
para las instituciones educativas y otros actores del ámbito educativo, pues les permite 
identificar áreas de oportunidad y orientar la planeación de acciones concretas para la mejora 
de la calidad educativa. 
 
El DOMINA-BACH se compone de dos instrumentos (DOMINA-BACH Básico y DOMINA-BACH 
Avanzado) que evalúan las habilidades de comunicación en español e inglés y los 
conocimientos disciplinares básicos o avanzados, de acuerdo con el Marco Curricular Común  
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de la educación media superior. Este examen se caracteriza por poseer una rigurosa estructura 
basada en el mapeo curricular de diversos subsistemas de bachillerato y se elabora con la 
participación de comités académicos conformados por más de 1 200 especialistas de todo el 
país. 
 
La primera ceremonia de este reconocimiento se llevó a cabo en el marco del trigésimo 
aniversario de la creación del Ceneval y el cuadragésimo aniversario del Colegio de Bachilleres 
de San Luis Potosí. En esta entrega se reconoció la excelencia académica de 233 estudiantes 
provenientes de instituciones de distintas entidades del país. 
 
Los siguientes son algunos datos relevantes sobre esta premiación: 
 
• Estuvieron representadas 16 instituciones ubicadas en 10 entidades del país, entre las que 
destacan por su número de premiados San Luis Potosí, Estado de México y Ciudad de México. 
• La distribución de premiados fue de 128 hombres y 105 mujeres. 
 
• Fueron reconocidos 168 jóvenes por presentar el DOMINA-BACH Básico, mientras que 65 
recibieron el premio por el DOMINA-BACH Avanzado. 
 
Durante la ceremonia, el Mtro. Antonio Ávila Díaz, director g eneral del Ceneval, agradeció la 
hospitalidad del gobierno de San Luis Potosí y ofreció unas palabras a los galardonados: “Sepan 
que apreciamos su logro, los esfuerzos que se han exigido y en los que les han acompañado sus 
familias, sus maestros y sus instituciones. Han cimentado una prometedora posibilidad de 
futuro, y el país espera que construyan un destino destacado sobre estos cimientos”. 
 
Luis Ángel Zavala Hernández, joven egresado del Colegio de Bachilleres del Estado de San Luis 
Potosí, proveniente del municipio de Río Verde, en esa entidad, manifestó que a pesar de las 
adversidades que enfrentó en el camino, se siente profundamente orgulloso de sus raíces. “Me 
gustó mucho la ceremonia y me impresionó que reconocieran el esfuerzo de tantos 
estudiantes alrededor del país”, compartió. “Este premio me ayudó a motivarme, a seguir 
adelante y a esforzarme para conseguir mis metas”. Actualmente, este destacado estudiante 
cursa la carrera de ingeniería civil en el Instituto Tecnológico Superior de Río Verde. 
 
En la primera ceremonia del Premio Ceneval al Desempeño de Excelencia DOMINA-BACH 
destacó el compromiso del Centro con la promoción y el reconocimiento de la excelencia 
académica en la educación media superior, así como el impulso a una educación de calidad en 
México. 
 
https://suplementocampus.com/premio-al-desempeno-de-excelencia-domina-bach/ 
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Lenta expansión de la matrícula, envejecimiento del profesorado y otros fenómenos 
representan retos que las casas de estudio y la sociedad deben resolver en el futuro cercano 
 
De la definición del tamaño y complejidad de los rezagos en el campo de la educación superior 
dependerá en gran medida la selección de los desafíos y oportunidades que serán objetos de la 
acción pública del próximo gobierno nacional y de distintos gobiernos subnacionales. La 
experiencia de los años recientes muestra que las ideas de calidad y evaluación de gobiernos 
pasados, o de gratuidad y universalización del acceso a la educación superior incorporadas 
como principios normativos tanto en la reforma al artículo tercero constitucional como en la ley 
general de educación superior durante el gobierno actual, son disposiciones prácticamente 
inviables en un contexto de austeridad presupuestal y financiamiento público errático y 
crónicamente insuficiente. 
 
Los rezagos. A lo largo del siglo XXI se observa un lento proceso de expansión de la matrícula, 
las instituciones y el profesorado al que acompaña la acumulación de las sombras de varios 
déficits institucionales y socioeducativos. La tasa de cobertura, la equidad en el acceso, o el 
envejecimiento del profesorado, forman tres de los rezagos estructurales que caracterizan los 
problemas de políticas en educación superior. 
 
Hoy, solo 4 de cada 10 jóvenes en edad de cursar estudios superiores pueden acceder a alguna 
modalidad de la educación terciaria. La demanda por el ingreso a las universidades públicas 
autónomas domina las preferencias y expectativas de los miles de jóvenes egresados del nivel 
medio superior, pero sólo pueden ingresar, en promedio, 3 de cada 10. Hay un claro proceso de 
envejecimiento del profesorado en la educación superior, donde laboran poco más medio 
millón de docentes de instituciones públicas y privadas de distintas orientaciones, organización 
e historia. Según datos de la ENOE (2023), más de la mitad del profesorado tiene entre 45 y 54 
años, y entre el profesorado predominan claramente las contrataciones de tiempo parcial: 
menos de un tercio de los puestos docentes son de tiempo completo. 
 
Se pueden agregar varios rezagos más: las brechas de desigualdad en el acceso o en la calidad 
de los programas e instituciones; la baja matrícula de los posgrados; el persistente problema de 
los aprendizajes; las dificultades de la inserción laboral de los egresados; la insuficiencia de 
investigadores para el desarrollo científico y tecnológico. Este mapa de rezagos constituye el 
punto de partida de cualquier diagnóstico que se pueda elaborar como fundamentación de un 
nuevo ciclo de políticas en educación superior para el próximo gobierno nacional. 
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Las oportunidades. Una oportunidad relativamente inesperada para mejorar las posibilidades 
de acceso y fortalecimiento a la educación superior no tiene que ver tanto con la eficacia de las 
políticas como con la dinámica demográfica. Según cálculos del Consejo Nacional de Población 
(Conapo), desde hace unos años experimentamos una nueva transición demográfica. Pasamos 
de ser una “sociedad juvenil”, donde en la base de la pirámida poblacional predominaban 
desde 1970 hasta el 2010 los niños y jóvenes de entre 0 y 19 años, a una sociedad de adultos 
jóvenes, donde comenzará a ser dominada por el grupo etario de entre los 20 y los 39 años de 
edad. Esta transición comenzó en 2020 y se extenderá por lo menos hasta el año 2070, según 
las estimaciones del propio Conapo. Esto significa una oportunidad estratégica para el 
desarrollo de la educación superior, que puede favorecer el incremento de la tasa de cobertura 
y la expansión del sector. Para decirlo en otras palabras, tenemos disponible un nuevo bono 
demográfico que puede mejorar el desarrollo de la educación terciaria mexicana. 
 
Otra oportunidad importante tiene que ver con la legitimidad de la educación superior como 
factor de movilidad social. La demanda por el acceso constituye el indicador más claro de su 
importancia para los jóvenes y adultos jóvenes, que se expresa en el interés por el ingreso, en 
especial a las universidades públicas autónomas estatales y federales. Esa legitimidad es una 
de las causalidades profundas del crecimiento de la matrícula y de la diversificación de los 
programas e instituciones de educación terciaria observadas en las últimas dos décadas. Su 
traducción práctica es la persistencia de expectativas y percepciones de los jóvenes como una 
forma de mejorar sus posibilidades de inserción laboral y movilidad social. 
 
El fortalecimiento de la autonomía y la capacidad de reformas o innovaciones de las 
universidades es también una clara oportunidad para el desarrollo de la educación superior. La 
capacidad de adaptación y resiliencia institucional de las universidades públicas y porivadas ha 
sido probada en contextos de financiamiento público restrictivo y en entornos dominados por 
la desconfianza de las élites gubernamentales nacionales y subnacionales de hoy y del pasado 
reciente. La autonomía no es un problema: puede ser un componente de solución en un nuevo 
marco o modelo de políticas. 
 
Los desafíos. El principal desafío tiene que ver con el cambio en los modelos de políticas que se 
han ensayado en los últimos años en nuestro país. Los dilemas de “más mercado” o “más 
estado” han orientado el diseño de las políticas y la instrumentación de acciones durante varias 
décadas, pero no han logrado resolver consistentemente los problemas y rezagos estructurales 
de la educación superior mexicana. Este desafío de cambio de políticas tiene que ver con el 
reconocimiento de la idea del valor público de la educación superior, y del papel que juegan el 
núcleo organizativo e institucional históricamente más importante de la educación superior en 
México: el de las universidades públicas autónomas. 
 
Otro de los desafíos relevantes tiene que ver con la vinculación de la educación terciaria con sus 
entornos internacionales, nacionales y locales. La “sociedad de la inteligencia”, la gobernanza 
anticipatoria, la inserción laboral de egresados, la mejora de los procesos de aprendizaje, o la 
renovación generacional del profesorado, son los temas específicos que habitan la agenda 
pública de los desafíos por enfrentar en los próximos años, y de la manera en que se aborden  
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esos desafíos en la agenda gubernamental en el corto plazo, dependerá en buena medida la 
configuración de los escenarios futuros de la educación superior del país. 
 
¿Cómo se pueden imaginar esos escenarios? De eso trataremos en la próxima colaboración. 
 
https://suplementocampus.com/la-disputa-por-la-agenda-rezagos-oportunidades-desafios/ 
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